

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NUM. 327

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 22 de Febrero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.

No se devuelven originales



PRIMER ANIVERSARIO

POR EL ALMA DE

D.^a Esmeralda Menferré y Zamora

que falleció el día 23 de Febrero de 1896

Su afligido padre, hermanos y demás familia,

Suplican á los amigos y relacionados tengan presente en sus oraciones á la finada y la asistencia á la Misa Aniversario que se celebrará el martes 23 á las nueve y cuarto de la mañana en la iglesia parroquial de San Pedro el Viejo; por todo lo que recibirán señalado favor.

Huesca 22 de Febrero de 1897.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—La Catedral de San Pedro en Antioquia, San Pascasio y Sta. Margarita.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Marta y San Florencio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto, fecha 19, decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador civil de Alicante y el juez de Orihuela.

Gobernación.—Real decreto, fecha 9, concediendo nacionalidad española al súbdito italiano D. Tomás Lautoro.

Ultramar.—Real decreto, fecha 12, disponiendo que el ingeniero jefe de segunda clase de Caminos, Canales y Puertos, D. Melquiades Cueto y Navarro, cese en el servicio de obras públicas de la isla de Puerto Rico.

Fomento.—Real decreto, fecha 19, aprobando el reglamento para el régimen interior de la Junta consultiva de Montes.

Guerra.—Real orden, fecha 19, autorizando el uso de impresos en todo lo que se refiere á

los expedientes á que alude el art. 73 del reglamento para la ejecución de la ley de reclutamiento vigente, debiendo ser manuscritas, precisamente, las declaraciones de los testigos, el parecer del síndico y acuerdo del Ayuntamiento en lo relativo á la excepción del servicio del mozo á quien se refiera el expediente.

Fomento.—Real orden, fecha 15, trasladando, en virtud de concurso, á la cátedra de retórica y poética del Instituto de Huelva, con el sueldo que actualmente disfruta, á D. Dalmiro Fernández Oliva, catedrático numerario de igual asignatura en el de Ciudad Real.

Poetas y estadistas

(De El Nacional.)

Continúan siendo los sucesos de Creta la preocupación dominante en Europa. No hay otra para la opinión bullanguera de Francia que vitorea á Grecia y vocifera contra Turquía, ni hay otra para la diplomacia que vacila entre el imperio valetudinario y el reino renaciente.

A nosotros no nos llega tan á lo hondo el asunto, ya porque tenemos sobrados motivos propios en que ocupar el ánimo, ya porque nunca nos han tocado muy en lo vivo los problemas de fuera de casa, ni siquiera ese en que las apariencias son de un conflicto de «moros y cristianos» como los que llenan la poesía y la historia, leyendas y realidades de España.

Sin embargo, el asunto es de actualidad para los que escribimos periódicos, y á falta de otro más urgente, á aquél debemos dedicar la prosa cotidiana.

Aquellos de nuestros lectores que hayan pasado y detenido los ojos en las informaciones de *El Nacional*, sabrán seguramente á qué atenerse en el particular. Abajo, en toda Europa, mucho entusiasmo por los probecitos cretenses asesinados vilmente por la abominable Turquía; arriba, en todas las cancillerías, mucho miedo de que en la leña seca hacinada prenda la chispa y alcance á todos el incendio formidable, y entre la opinión ge-

consolada voz de unos en otros, dudaba ya los más que hubiese nada de verdad en lo acordado la noche anterior, cuando D. Ramiro, que breve rato había que estaba departiendo con Manferro y Aznar, dijo en voz alta:

—Recordáis todo eso? Pues sabed que no soy lo que pensáis, que os he engañado y he engañado á todos estos fieles almogábares contra lo que ordena la ley de Cristo. Bien podéis perdonarme, porque yo no soy un caballero particular como he dicho, sino que soy D. Ramiro, D. Ramiro II, Rey de Aragón.

—Y yo D. Berenger IV, Conde y señor de Barcelona—contestó al punto Manferro con jovial acento y continente.—No nos debemos nada supuesto que los dos nos estábamos engañando. Ahora falta sólo que juremos nuestro pacto sobre la cruz de esta espada, que es nada menos que la misma con que el bendito San Martín partió su capa. Y ambos hicieron á la par, y muy devotamente el juramento.

Al oír y ver esto, los almogábares prorrumpieron en inauditos vivas, señalándose principalmente Aznar y el buen escudero Pedro de Fivallé, que, puesto á un lado el laud, gritaba, saltaba y ofrecía en toda su persona grandísimas muestras de entusiasmo. En todos era igual la esperanza. Ninguno dudaba que fuese verdadero pacto el de la noche anterior, y que hiciesen una sola nación en adelante los poderosos Estados de Aragón y Cataluña.

Y ya en esto un rayo de sol vino á posarse en el pico más alto de la sierra. Era completamente de día.

Fivallé, Yussuf y Assaleh, enjazzaban el caballo de D. Berenger y los suyos propios, que habían pasado la noche sueltos, á su placer, por el monte; Aznar enjazzó en un momento el de D. Ramiro. Todo indicaba que fuesen

Rey á tierra extranjera, porque, notorio era, que de ello podía seguirseles gran daño.

Vano empeño. Pasaron horas y horas, y fueron volviendo los ricos-hombres, cansados de caminar noche y día, sin hallar, á sol ni á sombra, á D. Ramiro. Todos decían y relataban lo mismo: que habían corrido la hoya y las montañas vecinas, sin tropezar siquiera con sus huellas; que no era difícil que se hubiera despeñado por los montes, ó que hubiera sido comido de lobos. Sólo á Roldán se echaba de menos: Roldán, el más activo y determinado de los ricos-hombres, andaba aún por no se sabía dónde, cuando ya estaban de vuelta en Huesca todos los otros.

Viendo que alcanzar al Rey no parecía posible, los ricos-hombres comenzaron á proveer y determinar, acudiendo á las turbulencias que amanecían en el reino, y á gobernar las cosas, no sin atender al seguro de doña Petronila, á la cual guardaban, separada de su madre, en casa del buen Almirante Miguel de Azlor.

Y no descuidaron los ricos hombres, ni era cosa de descuidar, el fortalecer la ciudad, y buscar armas, y levantar soldados, y prepararse para la guerra, si llegaba á ser necesaria; antes bien, en el propio día que faltó el Rey de Huesca, comenzaron á ocuparse en ello sin tregua.

Oyó el pueblo con asombro la desaparición del Rey, sabiendo unos la prisión después de la fuga, ignorando otros aquélla, y no dándose de ésta cuenta por consiguiente. Y los ricos-hombres, sin curarse de lo que pensaran los ciudadanos, quitaban y ponían, hacían y deshacían, y ejercitaban todos los atributos de la corona. Comenzaron á murmurar los jurados de la ciudad, celosos de sus privilegios; que-

ñible, porque harto bien se yo, qué somo uno... uno, y no más, yo y D. Ramiro.

—Señor, cuando otra vez, según creo, de esto me hablasteis, ya os dije que no se me alcanzaban tales delgadeces como las que me proponáis; yo por mentira tenía y hubiera tenido lo uno y lo otro, y tanto me pareció que mentais al principio como al fin de la plática.

—Pues te engañaste, Aznar; no permitas Dios que yo mienta por tanto espacio de tiempo jamás; ha sido una sola mentira, una sola, y aun esa no la puedo más llevar sobre mí.

—No os aflijáis, señor—dijo Aznar;—pecado es la mentira que perdona el confesor fácilmente. Yo he echado más de ciento, y todas me las han perdonado los beneficiados de Jaca; y eso que son tan feos como cualesquiera otros, y no los habrá quizás que tengan más temerosa la cara.

—Cualquier confesor—contestó D. Ramiro, tiene ya hartas cosas que perdonarme, y no osaría yo llegar á él con este nuevo pecado encima. ¿Quién sabe si se arrepentiría de haberme ofrecido la absolución?

—Pero en suma, señor, ¿qué hemos de hacer? ¿Cómo habéis de remediar ahora este nuevo pecado?

Los lazos del respeto sujetaban apenas la impaciencia natural del almogábar; no podía ya contenerse.

—Eres más discreto de lo que ofrecen tus años y condición, hijo mío. Ya veo que aciertas en mi propósito; que sabes que quiero remediar el pecado ahora mismo—continuó el Rey.

—Pero, ¿y el cómo? Esto es lo que á mí no se me ocurre—dijo Aznar.

—Facilísimo es, hijo; vete y despierta á ese buen caballero, y tráetelo por acá, donde yo

nerosa y la diplomacia asustada, la joven Grecia que gallardamente se arroja á los peligros de un encuentro desigual. A poco que se reflexione sobre el suceso, explicase uno la vehemencia de la opinión, y se explica también la frialdad de los Gobiernos.

Con un pie en Europa y otro en Asia, Turquía representa la barbarie, una injuria para nuestra civilización alumbrada con luz eléctrica. El poder absoluto, el serrallo, los eunucos, la matanza sin tregua, el tributo cobrado á tiros, la religión impuesta á golpes..., eso es Turquía, y eso indigna al barrio latino parisiense y á toda la juventud europea. David contra Goliath, se ha dicho de Grecia contra Turquía, y ahora como siempre, si David es pequeño por su cuerpo y por sus armas, es grande por las proporciones y por la fuerza que le presta el espíritu del mundo.

Mas en frente de esos arranques irreflexivos de opinión, diestramente aprovechados por Grecia para asomarse robustamente á la vida internacional, explicase que los Gobiernos no los secundan.

La cuestión de Creta es la cuestión de Turquía, la liquidación de un imperio que se disuelve, la manzana de discordia para las grandes potencias. Lo que hoy hace Creta lo hará mañana otra región, y lo que por Creta hace Grecia, otra nación lo repetirá en su día. De esta suerte, precipitándose los sucesos, llegará el momento, y llegará muy pronto, en que á Europa se plantee el problema del reparto de Turquía, ya que no es lícito soñar con que las potencias que se reparten la hegemonía política del mundo se resignen á la formación de nuevas nacionalidades independientes en el camino de Oriente.

¿No es esto razón bastante para que por todos los medios procuren las cancillerías evitar el conflicto? Qué debe importarnos más, las aventuras redentoristas de Grecia ó el propio porvenir? Que es más interesante para Europa, ¿la manumisión de Creta, inmediata y radical, del yugo turco, ó la paz inalterable en las grandes naciones del Continente, sobre todo cuando es indiscutible que con ella acabará la tranquilidad social, tan laboriosamente mantenida y tan de cerca sitiada por la revolución anarquista?

Bien están, pues, los cánticos de los poetas y las aclamaciones de la multitud; pero no están menos bien ni son menos justas las preocupaciones y severidades de los estadistas.

Notas del día

La gira de ayer

A los que diariamente estamos dedicados á las fatigas que la confección de un periódico lleva consigo, nos sienta admirablemente un día de expansión y de re-

gocio que nos aleje, siquiera sea por breves horas de aquellas tareas.

Este día nos lo proporcionaron ayer algunas importantes personalidades del vecino pueblecito de Loporzano, quienes reiteradamente habian invitado á todos los amigos de esta Redacción á pasar un día en su compañía.

Gustosos accedimos á aquellos deseos, y la verdad, no nos duele. A primera hora de la mañana ya estábamos dispuestos á la gira, que resultó soberbia, como no podía menos de suceder dados los elementos que en ella formaban parte.

En la espaciosa casa de nuestro buen amigo D. Diego Aisa, donde tenian preparado un verdadero banquete en nuestro obsequio, hubo de todo: frases chistosas, excelente apetito, suculentos manjares y muy buen humor, que es lo principal en esta clase de expansiones.

Todos nuestros amigos de aquel pueblo se complacian en agasajarnos con esa naturalidad distintiva de nuestros paisanos y en especial la señora del citado señor Aisa.

En síntesis, lo pasamos muy bien y enviamos el testimonio de nuestra profunda gratitud á los amigos queridos de Loporzano.

Por exceso de original, no publicamos hoy una carta que desde Casbas ha tenido á bien enviarnos un apreciable y querido suscriptor.

Mañana lo haremos.

Apoyados única y exclusivamente en rumores que hemos escuchado de algunos vecinos de los pueblos enclavados en la sierra de Santa Eulalia, llamamos la atención de las autoridades á fin de que procuren sean más vigiladas aquellas sierras, donde de algún tiempo á esta parte vienen cometiéndose desmanes que pugnan con el buen nombre de esta provincia, pues que con bastante frecuencia se registran por aquellos caseríos alguna que otra ratería ó algún incendio, motivado quizá por rencillas ó resentimientos.

Para que se corrijan tales desmanes y se envíen por aquellos puntos parejas de la guardia civil, llamamos la atención del señor Gobernador civil y primera autoridad de la benemérita en la provincia.

Teatro

El sábado adelantamos á nuestros lectores la noticia de la próxima llegada á esta población, de la compañía que dirige D. Emilio Giovannini.

Hace dos años cosechó abundantes aplausos en nuestro coliseo, añadiendo un triunfo más á los muchos que en su record artístico tiene, en buena lid, justamente conquistados.

Hoy la notable compañía está reforzada con artistas de indiscutible valía, maestros del *bel canto*, que forman el cuadro de ópera tan completo, como pueda desear el público más exigente.

Los merecidos elogios que la prensa zaragozana hace á diario, tantos como

representaciones, son prueba fehaciente del anterior aserto.

La empresa que tan agradables veladas nos va á proporcionar, merece toda clase de sinceros plácemes, porque conociendo las aficiones de sus paisanos, no ha perdonado medio ni sacrificio hasta conseguir lo que tanto se apetecía.

La elegante sociedad oscense corresponde á los deseos de aquélla, cuales son hacer de nuestro Teatro el punto de cita, en esta época de carnaval, de las bellas y distinguidas oscenses.

Nos atrevemos á asegurar que la sala estará brillantísima. ¿Cómo no?

Hoy se ha repartido la lista de la compañía que publicamos á continuación, por si los programamos no han llegado á manos de alguno de nuestros favorecedores:

Director artístico, Emilio Giovannini; Maestro concertador y director de orquesta, Francisco Rando.

Lista del personal.—Cuadro de ópera: Primera tiple, Aida Saroglia; Primera contralto, Amparo Obiol; Segunda tiple, M. D' Alessandro; Primer tenor, F. Arrigotti; Primer baritono, Manuel Carbonell; Primer bajo, Giovanni Meini; Caricato, Amilcare Ferrara.

Cuadro de opereta.—Primeras tiple, Giovannina Coliva y Mirra Principi; Primera contralto, Elda Morroto; Segunda tiple, Amelia Pangrazi; Primeros tenores, Antonio Pomer y Enrico Grossi; Primer bajo, Arturo Petrucci; Característico y bufo, Cesaré Principi y Edoardo Gallino; Segundo bajo, Eugenio Paroli y veintiseis coristas de ambos sexos; Archivero, Ugo Simoni; Maquinista, Angelo Bettini; Representante y apuntador, R. Pangrazi y veinte profesores de orquesta del Teatro Principal de Zaragoza.

Decoraciones, Vestuario, Atrrezzo, propiedad de Emilio Giovannini.

Repertorio—Entre el extenso y variado que cuenta esta compañía, la empresa ha elegido las obras siguientes:

Operas.—*Il Barbiere di Siviglia*, de Rossini; *Luccia di Lammermoor*, de Donizetti; *La Sonnambula*, de Bellini; *Fra-Diavolo*, de Auber.

Operetas.—*Pascua Florentina* (espectáculo), de Czibulka; *La figlia de M. Angot*, de Lecocq; *Las dos Princesas y El Duño de la Africana*, de Caballero.

Advertencias.—Queda abierto el abono hasta las doce de la mañana del martes 23 del actual, en el comercio de D. Mariano Arbós, Coso alto, 7 y 9.

A los señores abonados en la última temporada, les serán reservadas sus respectivas localidades, hasta las ocho de la noche del lunes 22.

Las funciones terminarán la noche del Martes de Carnaval, y darán comienzo con puntualidad, para que su terminación sea á hora conveniente.

El pago del abono podrá afectarse en

la taquilla del Teatro, desde la noche de la primera función.

En la madrugada del sábado próximo pasado contrajo matrimonial enlace en la Real y Parroquial Basílica de San Lorenzo de esta ciudad, nuestro querido amigo, el competente secretario del Ayuntamiento de Lupiñén, D. Segundo Martínez, con su agraciada paisana Miguella Velilla Montesinos.

Numerosa concurrencia presenció el acto, testimoniando con su asistencia las muchas simpatías y relaciones con que cuentan los contrayentes.

En el tren correo de la citada mañana salieron con dirección á Barcelona, donde la nueva pareja se propone pasar los días de su luna de miel, que de todas veras deseamos sea eterna.

Victima de cruel enfermedad falleció ayer en esta capital rodeado de su familia el acaudalado propietario muy conocido en la provincia D. Fidel Lapetra Izuel.

Hoy ha sido conducido á la última morada su cadáver acompañado de numerosos amigos, que rindiendo este último tributo han testimoniado las simpatías de que el finado gozaba.

Acompañamos á su apenada familia en tan justo dolor.

Hemos recibido un programa del concierto que el domingo 28 del corriente se celebrará en la villa de Graus, organizado y dirigido por D. Antonio Beltrán, inteligente profesor de música y el primero de *Los tres bemoles*, que tanto se hicieron aplaudir en los principales teatros de Europa y América.

Retirado de la vida artística, en aquella localidad el Sr. Beltrán conságrase á la educación musical de varios jóvenes que hacen grandes adelantos en el difícil arte, como demostrarán en el citado concierto.

El baile de la sociedad «Círculo Venatorio» verificado el sábado estuvo más animado de lo que se esperaba por ser el primero de los de la temporada.

La rondalla orquesta dirigida por el aventajado joven oscense Sr. Bitrián, ejecutó muy bien los bailables del programa, siendo aplaudida, teniendo que repetir algunos números.

La *Gaceta* publica una real orden del ministerio de Fomento, disponiendo que las Juntas provinciales de Instrucción pública que no hubiesen hecho la liquidación de las cuentas corrientes de cada ejercicio la practiquen inmediatamente, dando principio por el primer año económico que falte liquidar ó desde 1882-83 hasta 1895-96 inclusive; cuyas cantidades se aplicarán á satisfacer los débitos á los maestros de los respectivos pueblos.

De Real orden ha sido prorrogado hasta el día 30 de Junio próximo el plazo señalado en el Real decreto de 8 de Abril de 1895, para que los desertores y prófu-

le declare que lo he tenido malamente engañado, y que yo no soy otro que el desdichado D. Ramiro, Rey por fuerza de Aragón, y tan á costa suya y de su alma.

—Y ¿no teméis ya poner en manos de un extranjero para vos y para mi propio desconocido aun, la vida vuestra?

—Sí, cierto, lo temo.

—Y ¿cómo temiéndolo no aguardáis á que nos hallemos en tanto número vuestros vasallos, que podáis desafiar cualquier alevosía? Dentro de pocas horas será tiempo; porque no bien nos alumbre el día, comenzarán á bajar almogábares de la montaña.

—Es que ni una hora más puedo yo aguardar con este nuevo pecado.

—Queréis, pues, arriesgar vuestra vida?

—No, no quiero arriesgarla, pero no quiero tampoco permanecer con el peso de la mentira; no sé qué hacerme; me vuelves loco, Aznar... Mira, corre y avisale á ese caballero que aquí espero; suceda lo que suceda, he de decirle quien soy.

El almogábar obedeció, contra su costumbre, perezosamente.

Y entre tanto, á más andar, se venía la alborada. Las celebradas nubes de rosicler, y los mil y mil veces cantados, que no cantadores pajarillos del monte, comenzaron á saltar de pena en pena. Los almogábares, dejando ya el sueño, se dieron á sus ordinarias ocupaciones. Algunos de ellos, que traían arcos y flechas, se entretenían en tirar á las liebres y á las palomas que acertaban á cruzar por aquellos barrancos; otros muchos buscaban hierbas gustosas ó caracoles entre las rocas; éste afluaba sus armas, aquél repasaba un tanto el destrozo de sus vestidos, ninguno estaba ocioso en la paz. Y al modo que Aznar

á partir juntos en aquel instante. Y era tiempo, en verdad, si no había de rendir al más paciente de los lectores la larga y varia relación de los últimos capítulos.

CAPÍTULO XXI

Donde se ve que el cronista no echaba en olvido las cosas de la nobilísima ciudad de Huesca

Quantos la ir assi viren grand piedad' ende auian, e muy mas polo menimo, a que todos ben querian; e yan con ella gentes. Cherando miuto changian.

(Romance de San Fernando.)

Natural era, dice ahora aquí el muzábar, que fuere ocasión de grandísimo alboroto y ruido en el Alcázar de los Reyes de Aragón, la falta del prisionero D. Ramiro, y más viendo cadáveres á los guardas y forzadas las puertas, sin hallar rastro alguno ni indicio que denotase cómo y cuándo había podido ejecutarse tan arriesgada fuga. Al punto ardieron antorchas, relumbraron espadas, sonaron clarines, alzáronse pendones, y cundió la alarma por toda la ciudad y los lugares comarcanos.

No hubo rico-hombre de cuenta que no saliese con un numeroso escuadrón al campo, en demanda de los fugitivos; quí por un camino, quí por otro, por acá y por acullá, con el agujón cada cual de hacer suya la presa, y todos con el deseo de que no se fuera el

había previsto, velanse ya llegar, ora por éste, ora por el otro lado, turbas de almogábares no menos desarrapados que los que allí había, trayendo algunos sus mujeres, y éstas sus pequeños consigo. Mujeres haraposas y tostadas por el sol y la lluvia, que apenas habían dejado en ella belleza alguna; hijos que en la robustez y dureza de sus formas, ya indicaban estar criados para el mismo ejercicio de sus padres.

Y á la verdad, gavilla de foragidos, aduar de gitanos, tropel de mendigos, todo parecía aquella gente menos ejército ó corte del poderoso Rey de Aragón. Y sin embargo, Dios cifraba en tal corte mayores y más gloriosos destinos que en la espléndida de Huesca. En aquellos desnudos campeones ya descansaba, como sabemos, una grande idea y una gran causa.

Echábase de menos una cosa, y era que la idea comenzase á ser probable, que viniese á ser cuando menos un hecho verosímil. Porque, á la verdad, ¿quién era Maniferro para ofrecer á la Princesa de Aragón la mano y la espada del Conde de Barcelona? ¿Qué esperanzas podía haber aún de verdadero pacto cuando ninguno de los contratantes había mostrado autoridad ó poder para ajustarlo, y hasta allí no tenía otra consistencia sino la palabra de dos caballeros particulares, por más que fuesen ellos resueltos y valerosos á maravilla? ¿No se ha dicho en todos los siglos que hay siempre menor distancia del comienzo al fin de una obra que del propósito al principio?

Muchos eran los almogábares viejos que tal decían ó pensaban, siendo cierto que la edad suple siempre á la malicia, ya que la malicia no supla á la edad siempre. Y corriendo la des-

gos, cualquiera que sea el punto de su actual residencia, puedan acogerse á indulto.

Por la dirección general de los Registros se acordó señalar el día 8 de Marzo para el sorteo de opositores á las plazas de aspirantes á Registros, y el día 12 para comenzar los ejercicios en el Paraninfo de la Universidad Central, según la convocatoria que, con la lista de aspirantes, aparecerá en la *Gaceta*.

En los nuevos presupuestos se restablecerá por cuenta del Estado la Escuela de Comercio de Santander.

Dícese que se practican en Zaragoza gestiones para que en la plaza de la Constitución se coloque el monumento á los Mártires de la Religión y de la Independencia.

Parece ser que el autor del pensamiento cuenta con el apoyo de distinguidas personalidades de esta capital que ofrecen su auxilio moral y material.

Alcance Postal

Madrid 21 de Febrero de 1897.

Insurrección filipina.—Telegrama oficial

Parañaque 21.—En Bulacán 15 muertos rebeldes, en persecución de grupos merodeadores.

Ampliando telegrama de ayer, participo á V. E. éxito rápido arriesgada operación Silang, debióse á salvar, á costa de esfuerzos inauditos, obstáculos naturales que el enemigo había juzgado insuperables, envolviendo posiciones admirablemente fortificadas con reductos casi inexpugnables brigada Cornet, mandando su vanguardia coronel Zabala, pasó río Tibagan, tomando á la bayoneta trincheras y entró en el pueblo cogido de flanco por brigada Marina, que cruzó río por dos puntos; los defensores, sorprendidos por brusco é inesperado ataque, apoderóse de ellos pánico y fueron arrollados por tropas, que entraron mezclados con ellos, dejando en nuestro poder armas blancas y de fuego, Remington, Mauser y abandonando 34 muertos vistos en primer momento; no sólo pasaron brigadas, sino artillería, parques é impedimenta. Por esfuerzos inverosímiles de la batería de montaña al mando capitán Mossat, causóse enormes destrozos á las masas: nuestras bajas capitán Jaén, cazadores, teniente Martínez, regimiento 74, y 6 tropa muertos; comandante Rodríguez Navas, teniente Miguel Escoler, teniente Sobrino, capitán caballería Mosqueira y 37 tropa heridos; coronel Ruiz Iturralde, teniente coronel Ortiz, capitán Fernández de Castro y 17 tropa contusos.

Pericia y decisión con que generales Cornet y Marina han conducido sus fuerzas en marchas y combates, hasta tomar Silang, me imponen por sentimiento de justicia y mejor servicio de la patria y Rey, pedir al Gobierno ascenso Cornet, gran cruz pensionada para Marina, y empleo general para Zabala, que con tanta bravura, y mandando la retaguardia, atacó Silang. En cuanto á general Lachambre, no se ocultará á V. E. ha sido el alma de esta importante operación, dirigida de modo tan acertado, que supera á todo elogio y mucho espero aun de él, reservándome proponer premio ya merecido á tan excepcionales condiciones desplegadas con éxito. No extrañará V. E. deje sin pedir inmediatamente recompensa para jefes y oficiales más distinguidos, pues espero detalles que no tardaré en recibir para hacerlo como creo de justicia.

Sigo conteniendo puente y línea Zapote al enemigo atrincherado en orilla izquierda, el cual también impide toda comunicación.

Descubierta esta mañana hemos tenido un herido del escuadrón; con igual objeto continuó cañoneando trincheras y playa por cañoneros y gabarras y muy próximas á la costa, apagan fuego de aquéllas, causando muchas bajas; por nuestra parte hoy un marinero herido.—*Polavieja*.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Tren Longo (Cuba) fué tiroteado y el maquinista herido; la escolta rechazó al enemigo, causándole un muerto.

Fuerzas zona Cuba batieron partida en Puerto Peludo, causando dos muertos. Batallón María Cristina batió partida el 17 en Ramón Zamora (Matanzas), cogiendo 14 muertos, tres tercerolas y nueve caballos.

Fuerzas mismo batallón, mando comandante Giménez, batieron el 19 partidas de Pío Domínguez y Pancho Pérez en Juan Manuel Fernández Zapata, causándoles 21 muertos y apoderándose de cuatro tercerolas y un rifle; la columna dos soldados heridos. En otros encuentros en Matanzas 10 muertos; las columnas un herido. Coronel Moncada sorprendió prefectura en San Blas (Habana), hizo cuatro muertos y cogió 20 caballos con monturas, armas y botiquín; la columna un muerto y un herido. Coronel Recio batió el 16 en Perico Pozo (Pinar), partida Ruiz, de 150 hombres atrincherados, tomó las posiciones á la bayoneta, rechazando á los rebeldes, que dejaron ocho negros muertos y suponiendo muchas más bajas á juzgar por sepulturas encontradas; la columna cinco muertos y 2 oficiales y 20 tropa heridos. Batallón Asturias y regimiento Alfonso XIII en reconocimientos hacia Puerto Rico, Coroyal y Jefenes, sostuvieron varios fuegos y tuvieron un comandante y un sargento heridos; el enemigo dejó en poder de la columna nueve muertos, nueve caballos, dos fusiles, tres tercerolas, una escopeta, veinte machetes, una bomba de dinamita y alambres conductores.

En otros reconocimientos en Pinar, el enemigo tuvo 23 muertos y columna doce heridos; se recogieron 105 personas.

Presentados 30.—*Ahumada*.

Entre los políticos se decía esta tarde que en el Consejo de mañana se planteará la cuestión del relevo del general Weyler, con quien el Gobierno está muy disgustado porque los despachos de Cuba recibidos por distintos orígenes confirman que están muy lejos de la casi pacificación las provincias de Pinar, Matanzas y Habana.

Esta tarde se verificó en la Academia Española la recepción del ilustre novelista Pereda. El acto resultó brillantísimo, habiendo asistido la flor y nata de las letras, la política y el clero. En las tribunas se veían muchas damas lujosamente ataviadas. El recipiendario leyó su discurso que es un profundo estudio de la «Novela regional», escuchando al terminar la lectura nutridos aplausos. Le contestó el Sr. Pérez Galdós, y no hay que decir que el discurso correspondió á la fama que goza el autor insigne de *Los episodios nacionales*.

El presidente, señor Conde de Cheste, dió la bienvenida al Sr. Pereda, y entregó al arzobispo-obispo de Madrid-Alcalá la medalla de académico para que la impusiera al ilustre escritor.

La corrida de novillos verificada esta tarde no ha satisfecho al público. Los toros de Aleas han salido malos. Aransáez estuvo mal hiriendo. Despachó los toros de dos golletazos. Pasando estuvo regularmente. El *Murcia*, muy sereno. En su segundo se confió demasiado y fué cogido, sufriendo un varetazo. Pretende matar, pero el Aransáez se opone, cogiendo los trastos. La cuadrilla trata de retirar al *Murcia*, arrojase á la plaza el hermano de éste *Jumillanito*, le retiran, el *Murcia*, con el estoque solamente se dirige al toro, Aransáez le cede la muleta y se termina el lio. El *Murcia* propina al bicho una estocada rematándolo de un descabello.

Telegrafían de Cádiz que ha marchado á Cuba en viaje extraordinario el vapor «Ciudad de Cádiz», conduciendo varios jefes y oficiales de diversas armas y algunas hermanas de la Caridad.

Conduce también un sargento, 41 soldados y pertrechos de guerra.

Telegrafían de Barcelona que se confirma el fraude denunciado por la prensa y que venían realizando los buques norteamericanos en Cuba entrando en aquella Antilla y merced á documentación falsa, grandes cantidades de harinas de maíz, simulando salvado.

Se citan los nombres de los buques y fechas en que hicieron el contrabando, como también las cantidades de harinas entradas fraudulentamente.

Telegramas particulares recibidos hoy de Manila dicen que el estado del coronel Fortunato López es bastante satisfactorio pues sus heridas no ofrecen hasta ahora complicación. Dicho jefe ha recibido de la Península numerosos telegramas de felicitación.

Otro telegrama dice que la viuda é hijos de Francisco Rojas han embarcado para Hong-Kong, desde donde vendrán para la Península por vía extranjera pues piensan reunirse á un pariente que habita en Pamplona.

Después Pío Valenzuela, Antonio Luna y 15 sentenciados más embarcaron en el correo *Isla de Panay*, con rumbo á Barcelona.

Extinguirán en las penitenciarias de la Península la condena que les ha sido impuesta por el Consejo de guerra.

En la Bolsa se ha dicho esta tarde que el lunes, en el Consejo de ministros anunciado, se planteará la crisis parcial entrando á formar parte del Gobierno el señor Romero Robledo. No se ha dado crédito á la noticia. También se dijo que el general Polavieja había pedido refuerzos. En el ministerio de la Guerra lo han desmentido rotundamente, añadiendo que desde hace mucho tiempo están preparados por si el general Polavieja los creyera necesarios, pero que hasta ahora no los ha pedido.

Extranjero

Londres 20.—El *Times* publica un despacho de Canea diciendo que las tropas griegas han rechazado á la vanguardia turca que se vió obligada á huir.

Atenas 20.—Ha producido gran entusiasmo el combate último sostenido en Vukolios. Los turcos se defendieron en un fortín que abandonaron, dejando prisioneros 250 hombres y numerosos muertos y heridos. Los griegos tuvieron once muertos y varios heridos. Los musulmanes siguen saqueando las casas de los cristianos en Retymo. Los cónsules extranjeros piden el envío de buques de guerra para garantizar el orden.

Berlín 20.—La prensa alemana indica como solución de la cuestión de Creta la destitución del sultán ó la imposición de un Gobierno ilustrado que funcione bajo la inspección de las grandes potencias.

Atenas 20.—Se ha ordenado la movilización de las reservas del 90-92. Nuevas tropas marchan á reformar el ejército de Tessalia. Aumenta el entusiasmo.

Paris 20.—La avanzada y los periódicos conservadores censuran fuertemente al ministro de Negocios por su política, que califican de inhábil, en la cuestión de Creta. Temen que de no rectificarla Francia se quede aislada. En la Cámara popular habrá en la próxima semana debates violentos.

Entre los estudiantes del barrio latino hay gran agitación. Se temen nuevas manifestaciones en favor de Grecia.

La prensa francesa elogia al general Polavieja por el éxito de las operaciones.

EL CORRESPONSAL

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

De Cuba

Madrid 22, 12 tarde (núm. 221.)

Se ha recibido un despacho oficial de Cuba:

Dice que la columna López Amador, batió una partida de 400 rebeldes de Bajo Lita, (Pinar del Río).

Pertenecía la columna al batallón Vergara. Logró dispersar á los rebeldes haciéndoles cuatro muertos. Nosotros tuvimos un soldado muerto; dos oficiales y seis de tropa heridos.

En otros reconocimientos hemos causado á los rebeldes cinco muertos. Se han presentado á indulto el cabecilla Benito Alfonso y 14 insurrectos en la provincia de Pinar. En otras provincias se han presentado 10.

Rumores

Madrid 22, 12'15 tarde (núm. 225.)

El Liberal de hoy acoge el rumor de que un destacamento de hombres

que acampaba en San Diego, fué sorprendido por los rebeldes.

Añade *El Liberal* que nos machetearon 40, hiriendo gravemente á cinco, incluso el capitán que mandaba la fuerza.

Hasta ahora no ha tenido confirmación el rumor.

El Correo Español desmiente las noticias propaladas estos días sobre supuestos preparativos del partido carlista. Dice que los carlistas no servirán de causa para que se oscurezcan los brillantes triunfos de nuestro ejército ultramarino.

¿Polavieja pide refuerzos?

Madrid 22, 12'45 tarde (núm. 226.)

Dícese que el general Polavieja ha pedido al Gobierno refuerzos. Los ministros niegan la noticia.

Sin embargo de la negativa, personas muy bien informadas no niegan la posibilidad de que los haya pedido ó se decida á hacerlo muy en breve. Para este caso se estudia ya en el ministerio de la Guerra el medio de anticipar la fecha del próximo reemplazo.

Consejo

Madrid 22, 12'45 tarde (núm. 232.)

Definitivamente se celebrará esta tarde el Consejo de ministros que se había anunciado para el sábado próximo pasado.

Algunos periódicos indican que es probable se trate la cuestión política y con este motivo surgirá la crisis.

Los ministeriales lo desmienten, asegurando que el asunto que congrega á los ministros es resolver varios expedientes administrativos.

Puedo afirmar que entre los ministros existe absoluta conformidad en la apreciación de los problemas pendientes, y por tanto no habrá crisis.

Si algo imprevisto sucediera telegrafiaré.

La cuestión de Oriente.

Bombardeo

Madrid 22, 2'30 tarde (núm. 243.)

Se agrava el conflicto. Las fuerzas griegas avanzan hacia el interior de la isla, proponiéndose ocupar militarmente á Creta.

Los almirantes de las escuadras extranjeras aconsejaron á los insurrectos que cesaran en la lucha. Estos no han hecho caso de estas indicaciones.

Las escuadras extranjeras comenzaron ayer el bombardeo sobre Canea. Han muerto muchos cristianos.

Continuarán bombardeando, atendiendo órdenes recibidas si los rebeldes siguen avanzando.

De Filipinas—Más detalles—350 muertos.—1500 heridos

Madrid 22, 2'30 tarde (núm. 244.)

Se van recibiendo nuevos detalles del ataque á Silang.

Dice el general Polavieja que nuestras tropas encontraron en las calles de Silang muchos cadáveres.

En las trincheras quedaron muertos más de 300 rebeldes. Ayer fueron enterrados 350 cadáveres.

Los muertos, sin embargo, han sido muchos más.

Se calcula que en el bosque que circunda al pueblo hay más de 600 muertos y 1500 heridos. Las tropas hacen reconocimientos y por todas partes encuentran muchos cadáveres.

Además se ha descubierto la residencia del rey de Silang, incautándose las tropas de algunos documentos importantes.

Se ha ordenado la destrucción de todo el pueblo de Silang menos el convento de los frailes y las casas que rodean á éste.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

SECCION DE ANUNCIOS

Mariano Saldaña

RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE Don Julián Zaldin Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS

A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carnecería Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

VENTA

Se hace de dos graneros de excelentes condiciones. Están situados en la calle de Soharbe, núm. 3, habiendo adjuntos un corral y un pozo. Razón: Cuatro Reyes, 4, 3.º

6 Calle del Mercado, 6

CARNECERÍA MODELO

DE

Juan Ferrer Gracia

VACA CEBONA

á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso

TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondistas y particulares.

Precios económicos

6, Calle del Mercado, 6

Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Charentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL

EXPORTACIÓN

500.000 cajas de 12 botellas á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

FARMACIA Y DROGUERÍA DE PUEYO

Específicos nacionales y extranjeros, aguas minerales, drogas medicinales y productos para la industria y artes.

PARA LOS FOTÓGRAFOS

Placas y papel A. LUMIÈRE y tarjetas

Coso alto, núm. 21, Huesca

BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico

SE vende 2.000 arrobas de paja. Para entenderse D. Antonio Almudévar de Acalá del Obispo.

SEMILLAS

Gran variedad se acaban de recibir, entre ellas las del rico tomate, pimiento, cebolla, espárrago, col y flor, col de grumo, lechuga, rabanito, zanahoria, remolacha, alfalfa, etc.

Gran surtido en flores, á precios muy baratos.

Unico depósito en la provincia: Comercio de drogas y ferretería de

Mariano Miravé, Mercado nuevo, núm. 3

NOTA.—Sigue la venta de las aguas de Loeches, Carabaña, Rubiac, Vichy, Panticosa, Paracuellos, Mondáriz, Sobrón, Marmolejo, Carlsbach, Arro, Estadilla, etc.

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

CHOCOLATES SUPERIORES

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montero, 8

PRECIADO, FOTÓGRAFO

COSO ALTO, núm. 28, y PATAQUERA, núm. 15

Cuatro retratos por UNA peseta!

Desde este precio hasta lo más superior se siguen haciendo en la galería de F. PRECIADO.

COSO ALTO, 28, CASINO PRINCIPAL, PLANTA BAJA

Especialidad en RETRATOS DE NIÑOS por el sistema instantáneo, Reproducciones y Ampliaciones por pequeñas que sean y deterioradas que estén.

Ampliaciones directas de tamaño natural á 20 pesetas--Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 51—PLANTA BAJA